
　山内　こういった家族性のもので、
総アルカリホスファターゼ活性はどの
ぐらいまで増えることがあるのかとい
った調査はあるのでしょうか。
　高木　文献的にいいますと、大体
2.5～４倍ぐらいの症例が多く、時に10
倍以上にも上昇する症例も報告されて
います。通常は、この症例のように
2.5～４倍ぐらいの高値になります。
　山内　かなり高いものもあるという
ことですね。
　高木　高い症例もあります。
　山内　さて、具体的に、本症例に戻
りますけれども、こういったケースが
あった場合、臨床家として次のステッ
プとしてどういう検査をやっていくべ
きなのか、あるいは経過観察でいいの
かといったあたりはいかがでしょう。
　高木　まずは血液型を調べていただ
きたいと思います。血液型と分泌型か
非分泌型か、この２つは重要です。B
型あるいはO型の分泌型では可能性が
高いと考えます。次に、家系調査をし
ていただきたい。家系調査は諸事情に
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系内で同様なアルカリホスファターゼ
が高い方、アイソザイムが同じ方がい
らっしゃるかは重要で、いらっしゃれ
ば家族性の高アルカリホスファターゼ
血症が強く疑われます。
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ですが、こういったもので変わるかと
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アルカリホスファターゼであると推測
できます。
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あるいは半年後に再検していただけれ
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　池田　まずBMIについてお話しいた
だきたいと思います。簡単で結構です
ので、いつごろから使われているのか、
どのような内容のものかということに
ついて、おうかがいしたいと思います。
　土肥　これはBMI、body mass index
と申しまして、体格指数を表しており
ます。どのように体格指数を表すかと
いいますと、体重を身長の２乗で割っ
たものです。体重はキログラム、身長
はメートルで表したもので、肥満度を
判定する方法です。近年、生活習慣病
で肥満度を判定するのに簡易的に用い
られている方法です。一応数値によっ
て、正常、肥満度１、肥満度２、肥満
度３、肥満度４、低体重というかたち

で分類されております。
　池田　これを用いる意義といいます
か、本当に有用であるのか、エビデン
スのようなものはあるのでしょうか。
　土肥　体重、身長はどこでも簡単に
測れますので、それをもってその人の
体格が肥満なのか、あるいは低体重な
のかという判断をするには非常に簡易
的で、よろしいかと思います。しかし、
この体重というのは基本的には体脂肪
量と除体脂肪組織量、主に筋肉、その
他、骨とか結合織ですけれども、これ
を合わせたものですので、筋肉の多い
人は当然体重が多くなってまいります。
体重が多く、BMIが高くて肥満度が高
いと判断されても、場合によっては筋

運動選手におけるBMI

国立スポーツ科学センタースポーツ医学研究部副主任
土　肥　美智子

（聞き手　池田志斈）

　私は私立高校の校医をしております。内科健診で身長、体重を測定してBMI 
25以上の人には肥満の注意を行っています。
　ただ、スポーツを行っている人で（特にアメリカンフットボールや柔道など）
BMIが30以上の人が多いのです。このような人に対してはどのようにアドバイ
スするべきでしょうか。ご教示ください。

＜大阪府開業医＞
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多いようであれば、食事を考えたり、
トレーニングを考えたりするというこ
とで、そういう目標に近づけていくこ
とが大事なのではないかと思います。
　池田　そういう意味では、各スポー
ツの、もっと詰めていけば、例えばサ
ッカーであれば、フォワードとか、そ
のスポーツで分担する、役割別の選手
における調査みたいなものは何か行わ
れているのでしょうか。
　土肥　そういうデータはあります。
今先生がおっしゃられたように、サッ
カーやアメリカンフットボールなど、
走るのがメインな選手と、守るのがメ
インで、体が大きいほうがいい、そう
いうポジションによる特徴に対しては
いろいろ研究がなされています。そし
てだいたいこれぐらいの体重あるいは
体脂肪がいいだろうというデータは、
スポーツ選手においてはあります。で
すので、その運動の特徴、そのスポー
ツに有利な体格、それとその種目にお
いて優れた選手の特徴を兼ね備えたよ
うな体格、そういうものを推定して、
ある程度体脂肪量をコントロールさせ
ていくということが大事かと思います。
　ですから、食べ過ぎないでというこ
ととか、バランスよくとか、あるいは
筋肉量を増やしましょうということで
大事になってくるのは、食事の取り方、
食事の仕方です。あまりプレッシャー
をかけ過ぎて、体重を減らせ、減らせ
というと、選手はそれによって非常に

ストレスを感じる。あるいは、急激に
無理な体重の減量を行って、パフォー
マンスに影響が出る。そういうことも
ありますので、こういう目標の体重が
あって、これはこういうことに必要な
のだということを説明しながら、適切
な体重のコントロール、あるいは食事
をコントロールするということが大事
かと思います。
　池田　一方、マラソン選手や陸上選
手に多いと聞いていますけれども、BMI
がごく低い方、それによって、例えば
女性の選手で月経が止まってしまって
いるとか、そういったこともうかがっ
たことがあるのですけれども。
　土肥　特に陸上の長距離の選手は体
脂肪が低いほうが記録が伸びるという
ことで、極力体脂肪を落として、非常
にやせた状態で試合に臨む選手が多い
です。体脂肪が10％を下回りますと、
それに伴って月経異常、特に無月経が
非常に多くなりますので、これはたい
へんな問題と私たちは考えております。
無月経になりますと、女性ホルモン、
エストロゲンが非常に低くなりますの
で、それによって骨の代謝が落ちて骨
粗鬆症になり、疲労骨折になってしま
う。そういう悪循環がありますので、
選手にはそういう危険性を説明しなが
ら、なるべく体脂肪を最適なレベルに
コントロールするように促すことも、
私たちスポーツドクターとしては試み
ているところです。
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肉量が多くてBMIが高く出ていること
が考えられますので、判定には注意が
必要と考えております。
　池田　質問の先生が、スポーツを行
っている人で、おそらく筋肉量が多い
と思われる格闘技系あるいはアメリカ
ンフットボール、ラグビー、そういっ
た選手などでBMIが30を超える人たち
が多いけれども、どういうふうにアド
バイスすればいいかということですけ
れども。
　土肥　私どもはトップアスリートを
扱っている施設でして、データがトッ
プアスリートのものになるのですが、
トップアスリートでも、BMIだけで見
てまいりますと、30を超える選手、相
談のように、ラグビー、柔道、ウエイ
ト種目でも重量級、柔道も重量級の選
手などは30を超えておりますので、運
動選手でもこういうことはあります。
ですので、今申し上げたように、BMI
だけでこの運動選手たちは非常に肥満
度が高いかというと、そういうことで
はありませんので、判断する方法を考
えなければいけないと思います。
　私たちが実際、そういう意味でやっ
ておりますのが体脂肪量を測定いたし
まして、体重から体脂肪量を引き、除
体脂肪組織量、主に筋肉になりますが、
筋肉量を出すという方法でその人の体
格を調べることにしております。
　池田　脂肪量の測定はどのような方
法があるのでしょうか。

　土肥　幾つかありまして、身体密度
法、空気置換法と呼ばれるもので、特
別な機械を使って算出するものと、一
般的にあります体重計についている体
脂肪量を測る方法、生体電気インピー
ダンス法があります。これは生体に微
量の交流電流を通して、そのインピー
ダンスを測定して、体の水分量を推定
して体脂肪率を算出する。そのような
体重計が今出ておりまして、こちらの
ほうが一般の方には使いやすい方法で
はないかと思います。
　池田　そういうインピーダンス法と
か簡便なもので体脂肪量を測って、そ
して筋肉量も測るということで、結果
的には測定方法の選択は個々のスポー
ツ選手の判断によるのだと思うのです。
ちょっと偏見かもしれませんけれども、
相撲などの方ですが、もちろん筋肉も
多いのでしょうけれども、脂肪もたく
さんある。でも、そういう状態でない
となかなか試合にも出られない。そう
いう場合、どういうふうにアドバイス
されるのでしょうか。
　土肥　先生がおっしゃるとおり、体
格がある意味、パフォーマンスにおい
て大切な因子になります。ですから、
体が大きくて当たり強いことが必要に
なってくる場合もありますので、やは
りその種目に合わせた最適パフォーマ
ンスのための目標体重といいますか、
そういうものをある程度推定していき
ながら指導に当たる。それでも体重が
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女性の選手で月経が止まってしまって
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たことがあるのですけれども。
　土肥　特に陸上の長距離の選手は体
脂肪が低いほうが記録が伸びるという
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非常に多くなりますので、これはたい
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　池脇　肺高血圧症の治療に関して大
きな進歩があったと聞いております。
肺高血圧症は肺動脈の血圧が高くなる。
そもそもどうして高くなるのか。定義
も含めて、教えてください。
　佐藤　肺高血圧症というのは、肺動
脈の血圧が一定以上に上昇するという、
全身の高血圧とほぼ同じように考えて
いただければいいかと思うのですけれ
ども、クライテリアは当然全身の血管
の高血圧とは異なっています。WHO
の世界会議で定められましたクライテ
リアといいますのは、平均肺動脈圧が
25㎜Hg以上を超えると、非常に高い特
異度で肺高血圧症といっていいだろう
というふうに定義がされております。
　池脇　通常の高血圧に比べると、だ
いぶ数値的には低いのですね。
　佐藤　そうですね。だいたい1/5～
1/6というふうに一般にはいわれてお

ります。
　池脇　これは日本でも同じ定義とい
うふうに考えてよろしいですか。
　佐藤　そうですね。世界中でそれに
従っているというふうに考えていただ
いていいかと思います。ただ、特異度
を上げるために、一部、病態として肺
高血圧症の可能性が高いけれども、そ
れに含まれないような症例もあるので、
感度を上げるためには、平均肺動脈圧
で20㎜Hg以上を境界肺高血圧症とい
うふうに、そういう分類も追加されて
おります。したがって、平均肺動脈圧
が20㎜Hgを超えていると肺高血圧症
の可能性がかなりあると考えていいか
と思います。
　池脇　どうして高くなるのでしょう
か。
　佐藤　肺循環の流れがどこかで非常
に悪くなった場合に、肺循環の血液を

肺高血圧症治療の現状

杏林大学循環器内科教授
佐　藤　　徹

（聞き手　池脇克則）

　肺高血圧症治療の現状についてご教示ください。
＜埼玉県勤務医＞
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　池田　最後に、スポーツといいます
と、サッカーも含めまして今若年から
始めますね。この質問の先生は高校の
校医をされていますけれども、中学あ
るいは小学校において、BMIを見つつ、
子どもたちの発育も守りながら、スポ
ーツ選手としてのベスト・パフォーマ
ンスを出していく。そういう場合に、
BMIであるとか体脂肪の量の測定、そ
ういったものはどういうふうにとらえ
られているのでしょうか。
　土肥　今先生がおっしゃられたよう
に、ジュニアの選手の活躍が目立って
おりまして、スポーツの低年齢化が起
きておりますが、なかなかデータがな
いというのが現実です。今多いのは、
思春期、中学、高校ぐらいです。小学
生のデータはないので、どれが正しい
ということはないのですけれども、や
はりそういうデータを集めて、どこま
で、あるいはどういう体格でやるのが

いいか。
　特に、成長期は貧血とかそういう問
題もはらんでおりますので、体重を落
としてやるスポーツでも、落とし過ぎ
ますと貧血になる。貧血になれば、ケ
ガが多くなる。そういう問題も見据え
つつ、最適な体格を今後、私たちも調
べていかなければいけないなというふ
うには感じております。しかし、現実
はなかなかデータとしてまとまったも
のがないので、私たちとしても暗中模
索といいますか、いろいろなケースを
見ながら勉強していっているところで
す。
　池田　うかがいますと、まず高校生、
大学生、成人をターゲットとしてデー
タを集めて、それから成長期の児童に
当てはめていくということが今後の課
題ということになりますね。
　土肥　はい。
　池田　ありがとうございました。
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